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Arbeitstagung des ADAC Nordbaden e.V.  
Samstag, 2. März 2024,  

in 74281 Mosbach, Bürgerzentrum Sattelbach 
 
Beginn:  10:15 Uhr 
Ende:  13:25 Uhr 
 
 
Anwesenheit 
 
Die Damen und Herren Ortsclubvertreter mit je einer Begleitung laut Anwesenheitsliste. Die Damen 
und Herren des Vorstandes des ADAC Nordbaden e.V., Clubsyndikus Robin Müller sowie 
Geschäftsführer Matthias Schmitting.  
 
 
Top 1 und 2 Begrüßung und Grußworte 
 
Vorsitzender Hans Weber begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Arbeitstagung. Er dankt Herrn 
Viktor Reiter, Vorsitzender AMC Neckar und Elz, stellvertretend für alle Mitglieder des Ortsclubs für 
die gute Organisation der Arbeitstagung.  
 
In seinem Grußwort berichtet Herr Patrick Rickenbrot, Bürgermeister der Stadt Mosbach über das 
sichtbare Engagement des ADAC vor Ort, geht auf die anstehenden Verkehrsthemen, wie z.B. die 
Veränderungen und neuen Gewichtungen der unterschiedlichen Verkehrsträger und 
Mobilitätsformen und wirbt im Allgemeinen für einen Besuch der Fachwerkstadt. 
 
Viktor Reiter geht in seinem Grußwort des AMC Neckar und Elz auf die Veränderungen im 
Regionalclub wie auch im Ortsclub ein. Ist man zwar im Ortsclub nicht mehr im Motorsport aktiv, 
engagieren sich die Mitglieder bei Sonderprüfungen und Stempelstellen für die 
Klassikveranstaltungen des ADAC Nordbaden sowie vor Ort in unterschiedlichen 
Veranstaltungsformaten. Somit sieht der AMC in diesem Jahr seinem 60. Jubiläum positiv entgegen. 
 
 
TOP 3 Informationen aus dem Ehrenamt 
 
Hans Weber geht in seinem Vortrag ein auf die Ortsclub-Infofahrt im Januar 2024. Auf Einladung des 
ADAC Nordbaden besuchten fast 60 Ortsclub-Vertreterinnen und -Vertreter die ADAC Zentrale in 
München, das ADAC Technikzentrum Landsberg sowie das ADAC Testzentrum Mobilität in Penzing. 
Das Format der Info-Reise soll zukünftig möglichst jedes Jahr im Januar durchgeführt werden. 
Nächstes Reiseziel unter Umständen der ADAC Hallen-Cross in Dortmund. 
 
Ferner stellt Herr Weber den Vorstandsrat vor. Mit den Mitgliedern Tobias Busch und Stefan Körner 
(Nussloch), Jürgen Römpert (Reilingen), Jennifer Wolbert (Mörsch) und Georg-Richard Ziegahn 
(Weingarten) konnte man bereits fünf engagierte Mitglieder für die Mitarbeit gewinnen.  
Zu den Aufgaben zählt die Kommunikation zwischen Ortsclubs, deren Mitgliedern und Vorstand, um 
den Vorstand über Anregungen, Wünsche und Hilfsgesuche zu informieren.  
  
Herr Weber geht anschließend in seinem Lagebericht auf die Veränderungen im Vorstand ein, da 
aktuell die Positionen Vorstandsmitglied für Sport und Finanzen vakant sind. 
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Ferner bedankt sich Herr Weber beim Ehrenvorsitzenden Günther Bolich, der mit seiner Erfahrung 
und seinem Rat jederzeit zur Verfügung steht. 
 
 
TOP 4 Ausblick Mitgliederversammlung 
 
Herr Weber, Herr Schmitting und Herr Clubsyndikus Müller geben einen Ausblick auf die 
Mitgliederversammlung am 23. März 2024 in Karlsruhe-Rüppurr. 
 
Herr Schmitting geht auf die terminlichen Verzögerungen in der Ortsclub-Online-Verwaltung ein und 
der damit verbundenen verspäteten Abfrage der Mehrfachmitgliedschaften sowie der dann darauf 
aufbauenden Delegiertenmeldung. Auf Nachfrage, ob diese Prozesse in Zukunft nicht bereits vor dem 
31.12. eines Jahres abgeschlossen werden könnten, geht Herr Schmitting auf die satzungsbedingten 
Fristen ein, die somit einzuhalten und limitierende Vorgaben für diese Prozesse sind. 
 
Herr Müller informiert zu den anstehenden Satzungsänderungen für den Regionalclub. Auf 
Nachfrage erläutert Herr Müller den Umgang mit Satzungsänderungen von Idealvereinen und 
gemeinnützigen Vereinen. Gleichzeitig bittet er um Verständnis, dass durch den Wechsel und die 
Übergabe der Tätigkeiten an ihn Verzögerung nicht zu vermeiden waren. 
 
 
TOP 5 Neues vom ADAC / ADAC Nordbaden  
 
Herr Schmitting geht auf die personellen Veränderungen im Hauptamt ein. Trotz einer schwierigen 
Lage auf dem Arbeitsmarkt ist es dem ADAC Nordbaden im zurückliegenden halben Jahr gelungen 
über 25 neue Mitarbeitende zu gewinnen. Die Einarbeitung wird noch eine geraume Zeit in Anspruch 
nehmen, so dass auch in diesem Jahr noch in Teilen Verzögerungen von Arbeitsabläufen oder bei 
Anforderungen entstehen können. Diese werden und wurden aber immer transparent dargestellt 
und kommuniziert. 
 
Sehr positiv hat sich mittlerweile der Bereich Motosport und Klassik aufgestellt. Unter der Leitung 
von Christopher Sass sind neben Clemens Beha und Auszubildenden Samuel Drews neu 
hinzugekommen Theresa Hügel (Vollzeit) und Niklas Meister, der als Werkstudent sehr gut 
unterstützend tätig ist. Im Sommer 2024 wird noch eine weitere Kollegin aus dem Bereich 
Motorsport des ADAC zum ADAC Nordbaden wechseln. 
 
Anhand einiger Charts geht Herr Schmitting auf den Baufortschritt der Fahrsicherheitsanlage 
Heidelberg ein. Unter der Leitung von Thomas Hätty bereitet sich sein Team auf die neue 
Ausstattung und Ausrichtung der Sicherheitstrainings in Nordbaden vor. Richtfest für das neue 
Schulungsgebäude wurde am 31. Januar 2024 gefeiert. Insgesamt investiert der ADAC Nordbaden bis 
zur Wiedereröffnung der Anlage im Spätsommer / Herbst 2024 rund sieben Millionen Euro. 
 
Neben den Social Media Auftritten u.a. bei Instagram wird der neue digitale Notfallpass mittels eines 
Kurzfilms vorgestellt. Seit Januar 2024 gibt es den von Notärzten und Notfallsanitätern der ADAC 
Luftrettung entwickelten ADAC Notfallpass für Smartphones. In den App-Stores ist diese kostenlos zu 
laden und kann individuell geschützt unter der Registrierung auf adac.de konfiguriert werden. 
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TOP 6 Informationen aus dem Verkehrsbereich  
 
Verkehrsreferentin Tanja Conrad informiert über das Fahrradendturnier in Baden-Württemberg, das 
am 28. Januar 2024 in Herrenberg erstmalig wieder landesweit ausgetragen wurde. 150 Mädchen 
und Jungen zwischen 8 und 15 Jahren nahmen am Finale teil. Bei der Wertung in drei Altersklassen 
Starteten 45 Kinder aus Nordbaden. Der anspruchsvolle Parcours aus acht Stationen wurde mit 
Unterstützung des Ortsclub MSC Eppelheim professionell betreut. 
 
Für nordbadische Erfolge sorgten: 
 

 Altersklasse 1 Mädchen  
(Jahrgänge 2014-2015)  
1. Platz Flora Brocki aus Mannheim 
3. Platz Laura Droll aus Mannheim 

 Altersklasse 1 Jungen  
(Jahrgänge 2014-2015) 
2. Platz Richard Franzen aus Leimen 

 Altersklasse 2 Jungen  
(Jahrgänge 2012-2013) 
1. Platz Mika Hug aus Karlsruhe  

 Altersklasse 3 Jungen  
(Jahrgänge 2008-2011) 
3. Platz Moritz Hoffleit aus Eppelheim 

 
Weiter geht Frau Conrad auf das Angebot an die Ortsclubs ein, die Pedelec-Ausbildung für 
Modertoren für die Ortsclubs zu unterstützen. Die zweitägige Ausbildung über den 
Württembergischen Radsportverband wird zum Selbstkostenpreis von 50,00 EUR pro Teilnehmer 
übernommen. Hintergrund ist Erlangung eines Zertifikates, um im und für den Ortsclub eigene Kurse 
anbieten zu können. 
 
Folgende Termine werden bekannt gegeben: 
 

 27./28.4.2024 Fest der Sinne, Karlsruhe 
 29.6.2024 ADAC Camper des Jahres 2024 – Vorrunde 
 E-Day, Karlsruhe (Termin im Spätsommer/Herbst) 
 Oktober/November: Fahrradturniere 

 
 
TOP 7 Digitale Entwicklung im Tourismus  
 
Tourismusreferent Rudolf Klapdohr führt in seinem Vortrag in die Vision 2023 plus des ADAC für den 
Bereich Tourismus ein. Es gilt den ADAC als unverzichtbaren Begleiter für unterwegs und vor Ort, auf 
Reisen und in der Freizeit auszubauen. Verlässlich, inspirierend und mit praktischen Tipps gilt es auch 
auf die kommerziellen Angebote in den Reisebüros des ADAC Nordbaden hinzuführen. 
 
Bausteine hierfür sind die ADAC Trips App (Entdecken, was dich interessiert), die ADAC Drive App 
(Sparen, planen und schnell ankommen), ADAC Tourmail (aktuellste Infos zum Urlaubsstart per 
Email) und die Internetseiten auf adac.de/reise_freizeit (Inspiration und Anregung), bis hin zur ADAC 
Skipper App (Portal und Service für Skipper). In Summe wird mit der strategischen Einordnung eine 
zukunftsfähige touristische Mitgliederberatung gefördert, die zusätzlich die Relevanz der 
Geschäftsstellen stärkt. 
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TOP 8 Schwerpunkt Ortsclub  
 
Stellv. Vorsitzender und Ortsclub-Beauftragter Dr. Heino Albering berichtet zu den Ortsclub-
relevanten Themen. 
 
Zu den Werbeartikel der angebotenen Zelte und Schirme liegen aktuell Bestellungen von 19 
Ortsclubs vor. Dem Wunsch nach individuellen Bedruckungen mit Ortsclub-Logo kann aus Gründen 
des Handling, insbesondere aber aufgrund der dann deutlich erhöhten Produktionskosten nicht 
nachgekommen. Derzeit werden die Lieferkonditionen mit zwei Anbietern abgestimmt. Anschließend 
werden die Kosten und Lieferzeiten an die Ortsclubs kommuniziert. 
 
Weiter wirbt Herr Dr. Albering für die Ehrenamts-Akademie des ADAC e.V. und bittet bei Interesse 
um Nachricht an ihn. 
 
Der Ortsclub-Zuschuss-Ausschuss hat in seiner Sitzung über die Höhe der Förderungen verhandelt 
und entsprechend beschlossen. Die Briefe mit den guten Nachrichten über die Höhe der Zuschüsse 
gehen bis zum 15. März 2024 per Post an die Vorsitzenden der Ortsclubs. 
 
Im Moment stimmt sich der Vorstand noch intern ab, um einen Termin zur Einführung neuer 
Vorstands-Mitglieder zu finden. Dies sollte möglichst als eine Abendveranstaltung gestaltet werden, 
die auch gerne in den Räumlichkeiten der Ortsclubs stattfinden kann. Damit verbunden stellt Herr Dr. 
Albering das Angebot vor, dass Mitglieder des Vorstandes und des Vorstandsrates auf Clubabenden 
den kürzlich final abgestimmten ADAC-Vortrag halten.  
 
Nochmals erfolgt der Hinweis auf die Vereinssatzungen und deren Aktualität. E<s wird angeregt, die 
Satzung des Ortsclubs mit der Mustersatzung des Idealvereins abzugleichen, anzupassen und zu 
überarbeiten.  Satzungen, die auf Gemeinnützigkeit angelegt sind, sollten relevante Passagen der 
Mustersatzung, die dem einheitlichen Auftreten im ADAC dienen, integrieren. Dennoch sind diese 
individuell mit dem jeweils zuständigen Finanzamt sowie mit dem Vereinsregister abzustimmen und 
final zu entwickeln. Hierbei kann der ADAC e.V., der Regionalclub oder der Clubsyndikus nicht 
behilflich sein. 
 
Die Pokale zur Ehrung der Sportfahrerinnen und Sportfahrer für die erbrachten Leistungen in 2023 
sind zum 12.04.2024 abholbereit bzw. werden für den Versand vorbereitet. 
 
Zum Schluss wird an die Abgabe der vier Mal im Jahr aktuell erscheinende ADAC Motorwelt sowie 
das Reisemagazin Urlaub hingewiesen. Diese können gerne in den Geschäftsstellen geordert werden, 
um diese bei Veranstaltungen im Ortsclubs oder in der Öffentlichkeit zu verteilen. 
 
 
Top 9 Aussprache 
 

- Ralf Kumpf (Oftersheim) kritisiert, dass der Ortsclub nach mehr als einem Jahr immer noch 
auf die Genehmigung der Satzungsänderungen durch den Regionalclub wartet. Das 
Registergericht Mannheim lehnt die Änderungen ab, da die alte Satzung die Bestätigung 
durch den ADAC Nordbaden und das ADAC Präsidium fordert. 

 
Herr Weber entschuldigt die lange Wartezeit, die zum Teil mit der schleppenden Bearbeitung bis zum 
Ende des ersten Halbjahres 2023 und der Einarbeitung des neuen Clubsyndikus ab August 2023 
begründet ist. Die Mitteilung des ADAC Nordbaden über die Vereinbarkeit mit der Satzung des ADAC 
erfolgt noch bis Ende März 2024. 
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Anschließend muss dies dann dem Präsidium des ADAC mitgeteilt werden, welches sicherlich erst 
nach der Hauptversammlung im Mai 2024 darüber befinden wird. Weiter kündigt Herr Weber einen 
Leitfaden für Ortsclubs an, der Vorgaben zur Einreichung von Satzungsänderungen and en 
Clubsyndikus und den Vorstand enthalten wird. in Erarbeitung 
 

- Weiter fragt Herr Kumpf nach den Gründen des Rücktritts des Schatzmeisters vom 21. 
Februar und warum die Information erst am 1. März 2024 versandt wurde. 

 
Herr Weber antwortet, dass der Schatzmeister andere, eigene Vorstellungen hatte, die nicht mit der 
Mehrheit des Vorstandes übereinstimmten. Die „verspätete“ Mitteilung erfolgte aufgrund hoher 
Arbeitsbelastung des Ehren- und Hauptamtes. 
 

- Rüdiger Merdes (Heidelberg-Wieblingen) fragt zum Status seiner Mitgliedschaft im Ortsclub 
und in der Online-Verwaltung, die noch auf Mehrfachmitglied und somit „nicht 
stimmberechtigt“ gesetzt ist. 

 
Herr Schmitting antwortet, in dem er noch einmal auf die Fristen hinweist sowie die fristgerechte 
Umstellung auf „stimmberechtigt“ zum 1. März 2024, da Herr Merdes bei der jährlich zu erfolgenden 
Abfrage zur seiner Mehrfachmitgliedschaft sich für den MC Heidelberg-Wieblingen entschieden hat. 
 
In diesem Zusammenhang verweist Herr Weber noch einmal darauf, keine Nachrichten per Mail an 
die persönliche Adresse von Frau Güntert zu senden. In Ortsclubangelegenheiten gilt nur die Adresse 
sekretariat@nba.adac.de. 
 

- Klaus Weber (Sandhausen) schlägt vor, die Abfrage nach den „Dopplern“ auf Ende des Jahres 
zu fixieren. 

 
Herr Schmitting antwortet, dass satzungsgemäß der Mitgliederbestand zum 31.12. eines Jahres 
vorgegeben ist. Erst danach können über den Datenabgleich die Doppler erfasst werden, die im 
Normalfall bis Mitte / Ende Januar abgefragt werden. In diesem Jahr war dies aus den bekannten 
Gründen nicht möglich und verzögerte sich tatsächlich einmalig bis auf den 29. Februar 2024. 
Generell gilt die Empfehlung, sollte der Bestand an ADAC Mitgliedern um die 100er-Grenze 
schwanken, auf der Mitgliederversammlung des Ortsclubs zur Sicherheit einen weiteren Delegierte 
und Ersatzdelegierten zu wählen.  
 

- Ehrenvorstandsmitglied Helmut Dreher kommentiert noch einmal zur Klarstellung das Thema 
„Gemeinnützigkeit“, die im Widerspruch zur Mustersatzung steht. Zu den fehlenden 
Informationen zum Vorstandsrat ergänzt Herr Weber, dass diese sowohl bei der 
Mitgliederversammlung 2023 und auf der Klausurtagung kommuniziert und im Internet 
veröffentlicht wurden.  
Weiter regt Herr Dreher an, die Klassik-Veranstaltungen trotz guten Zuspruchs in den 
einschlägigen Fachmagazinen zu publizieren. 

 
- Ehrenrat Karlheinz Perschewski (Eppelheim) lobt den ADAC Nordbaden und besonders die 

diesjährige Inforeise. Dadurch wird ein Kennenlernen unter en Ortsclubs und der Austausch 
gefördert. Weiter wirbt er für die Durchführung von Fahrradturnieren, die die Ortsclubs vor 
Ort ins Gespräch bringen und somit auch Neu-Mitglieder geworben werden können. 
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Abschließend bedankt sich Vorsitzender Hans Weber bei allen Teilnehmern und den Helfern des AMC 
Neckar und Elz für die hervorragende Organisation und das tolle Engagement. Bewerbungen für die 
Ausrichtung von Arbeits- und Klausurtagung sind eingegangen und werden in der nächster 
Vorstandsitzung entschieden! 
 
 
 
 

08.03.2024 
 MS/CS 


